



VIVA
JESÚS

**TRAS LAS HUELLAS
DE TERESA.
La peregrinación
teresiana de Enrique
de Ossó**

ISABEL SÁNCHEZ, STJ Y ASUN ÁLVAREZ, STJ

Cuántos proyectos, cuántas ideas, cuántos bienes saldrán de este encuentro de tantos corazones teresianos que viven de una misma vida y aspiran a un mismo fin...!" E de O. RT, 54, marzo 1877

La gran "Peregrinación a la cuna y sepulcro de santa Teresa de Jesús" a nivel nacional en el verano de 1877 fue una iniciativa entonces sin parangón del apóstol teresiano Enrique de Ossó.

Se trata de un hecho puntual y extraordinario, pero muy expresivo de su teresianismo, tan marcado por el agradecimiento que despierta a amar=obrar. La peregrinación será un "obsequio" a Santa Teresa, motivado por el amor y la generosidad, difícil de comprender para los menos amantes y más calculadores. Obsequio, según Enrique, muy acorde a la Santa, comunicativa, inquieta, andariega... Las peregrinaciones, va diciendo, "se acomodan al temperamento emprendedor de nuestra Santa", "ponen en movimiento y despiertan el entusiasmo de muchos corazones"; "tienen otra ventaja inmensa: la de poner en contacto corazones que latén a unos mismos impulsos"; "con este contacto de corazones generosos se aviva el celo, la llama de la caridad adquiere inmensas proporciones, y sólo Dios puede calcular los bienes inmensos que pueden hacer brotar".

Un delicado presente

Enrique se ha adelantado a viajar a tierras teresianas. Lo ha hecho en agosto de 1875 con su amigo y principal colaborador de la Revista Teresiana, el joven sacerdote Juan Bautista Altés. De parte de las 700 jóvenes de la Archicofradía de Tortosa ha llevado un regalo que es todo un símbolo, para dejarlo en Alba: un corazón de plata con los nombres de las jóvenes de la Archicofradía de Tortosa inscritos. Sin poder esperar a la vuelta, desde ahí mismo les ha escrito: "Me preguntaréis con interés: Y nuestro corazón de plata, que representa fielmente el de nuestra santa Madre, y que guarda escritos y encerrados dentro con llave todos los nombres, y peticiones, y secretos, de sus hijas de Tortosa, ¿qué se ha hecho? ¿dónde para?- ¿Lo queréis saber? Alegraos. Vuestro corazón descansa junto,

cerquita, lo más cerca posible del corazón físico de la Santa...en el mismo día aniversario de su Transverberación." En ese "lugar santo, centro de todos los corazones teresianos" lo que sintió y gozó, les confiesa, es imposible de decir. No era una experiencia para ser contada, sino para ser vivida. ¿Cómo no ofrecerla a otros? ¿Cómo no poner en contacto, justamente en esos lugares, a aquellos "amantes teresianos" que el Espíritu ha ido despertando por millares en todo el país? También allí, en Ávila y en Alba ha dejado establecida la Archicofradía... Dos años más tarde, las jóvenes de esas localidades serán anfitrionas de miles de peregrinos...

Antes de relatar la gran movilización organizada por Enrique de Ossó, la situamos dentro de su recorrido vital. Lanza la invitación en noviembre de 1876. Tiene 36 años recién cumplidos, 9 de sacerdocio y 4 de específico apostolado teresiano. Cuenta con dos medios principales de acción: la *revista santa Teresa de Jesús*, fundada hace 4 años, con cientos de miles de suscriptores, y la *archicofradía teresiana*, nacida en Tortosa, que con sólo tres años de existencia, se ha expandido por muchos lugares. Tiene afiliadas alrededor de 40.000 jóvenes que trabajan con sus respectivos párrocos. En la mayoría de los pueblos donde se ha fundado, las mismas jóvenes han establecido el *rebañito del niño Jesús* para las niñas más pequeñas y han puesto en funcionamiento una *escuela dominical* donde las que saben leer y escribir enseñan a las que no saben... La *compañía de santa Teresa de Jesús*, el fruto más prometedor de la Archicofradía, está recién nacido y en Tarragona se prepara con oración y estudio la primera comunidad para su misión educativa. En Tortosa se está edificando un *convento de carmelitas descalzas* con la limosna de todos los integrantes de este creciente y contagioso "movimiento teresiano" que es seguido paso a paso, a través de la Revista, por cada

uno de estos "amantes teresianos", la mayoría orantes gracias al libro *Cuarto de Hora de oración*.

Una experiencia para ser vivida

A nivel eclesial se están promoviendo peregrinaciones a los santuarios más emblemáticos del país. Acaba de tener lugar una valiente peregrinación a Roma de 8.000 españoles en apoyo al Papa. Es este momento de especial optimismo, el que escoge Enrique para lanzar su invitación. Al dar la bienvenida a los romeros desde la Revista, bajo el pseudónimo de "El Solitario", escribe: "¡Bienvenidos todos los romeros! Descansad ahora y cobrad fuerzas para emprender otro viaje más corto... Quisiera hiciésemos una peregrinación nacional a la cuna y el sepulcro de la Santa. ¿Aceptaréis esta invitación, amigos míos y amantes teresianos? Sé que lo deseamos y que sólo estamos esperando se dé una ocasión oportuna para traducir nuestros deseos en obras". En el siguiente número, el Director de la Revista –el mismo Enrique – apoya la idea de El Solitario, le pone fecha para agosto y comienza a preparar el ambiente. "A Ávila ya llega el tren", y en el verano "probablemente llegará el ferrocarril a Salamanca". condición indispensable para llegar a Alba, a 20 km. de Salamanca. El resto del recorrido, los 20 km de Salamanca a Alba podían hacerse por carretera, en coches, en carros, a lomo de mulo o a pie...

Al hilo de la Revista, plataforma de comunicación que sostiene el evento antes, durante y después, nos enteramos perfectamente de toda la preparación: "El proyecto ha sido acogido con entusiasmo por los amantes teresianos y en especial por las jóvenes que llevan el nombre de hijas de la Santa"; "Para muchos la mayor dificultad podrá ser la falta de recursos. Haced lo que una joven... ya tiene ó reales pues cada día va guardando alguna moneda"; "Espera-



mos que, de todos los pueblos donde se halla la Archicofradía irá al menos una representante de las más animosas..."; "Los obispos de Valladolid, Salamanca y Ávila nos ofrecen su apoyo y cooperación"; "Desde los pueblos de las riberas del Tormes nos ofrecen darnos la bienvenida y celebrar allí largas y amistosas conferencias..."; "La peregrinación es para todos, gentes de toda edad, clase y condición y no sólo para las jóvenes de la Archicofradía. Santa Teresa es un tesoro de todos"; "Salamanca ha hecho un llamado a sus gentes para que nos reciban con cristiana hospitalidad, nos hospeden en sus hogares y se unan a nuestra peregrinación, haciéndose presente todos los grupos...", etc.

Estrenan via ferrea

En junio, a solo dos meses del acto, el ferrocarril no llega todavía a Salamanca y parecen insuperables las dificultades. El Solitario tiene una idea realmente genial: invita a los lectores a hacer todos juntos una "peregrinación espiritual" durante el mes de junio y julio a los mismos lugares, en los mismos días y practicando algunos de los actos que habrán de hacer en agosto. Utiliza la misma herramienta poderosa de la visualización creativa tan subrayada hoy por el coaching para hacer realidad aquello que soñamos. En efecto, ¡los peregrinos estrenan el trayecto hasta Salamanca!

La Revista de agosto sale por adelantado a fin de que los que viajan puedan llevarla consigo y el resto acompañe desde sus hogares. Todo está previsto: el itinerario detallado, el himno de



la peregrinación, las oraciones para los distintos momentos, la guía de los lugares a visitar, los hospedajes, las celebraciones... Viajando, o desde casa, todos vivirán el encuentro.

En un escrito, el P. Tomás Álvarez dice que esta peregrinación fue una especie de test numérico y cualitativo plenamente logrado, de aquel "movimiento teresiano" puesto en marcha por Enrique. Fueron algo más de 4.000 peregrinos. La mayoría, jóvenes de la Archicofradía, unos 200 sacerdotes, 4 obispos, con un mismo lema: "ir peregrinos para volver apóstoles". Una peregrinación así, era todo un reto ¡4.000 pe-

regrios en aquellos trenes! Impresiona leer en las crónicas cómo les esperaba la gente en cada estación... el silencio en los vagones para hacer el Cuarto de hora de oración diaria... la llegada a Ávila, ciudad de 7.000 habitantes... y tantísimos peregrinos en la pequeña villa de Alba. El 20 de agosto de 1877, la mayoría partía de Tortosa, procedentes de Aragón, Valencia y Cataluña. Tres días largos de viaje para llegar a Ávila el 23 y permanecer ahí hasta el 24, aniversario de la fundación de San José. Dos días más hasta Alba de Tormes y allí tres "junto al corazón de la Santa" comenzando por el 27, aniversario de la Transverberación. Ese día de gran fiesta, hubo una procesión con la imagen de Santa Teresa que llevaba ¡aquel corazón de plata ofrecido dos años atrás por el Director de la Archicofradía con los nombres de las jóvenes de Tortosa! Esa tarde se reunieron los 200 sacerdotes en una especie de "concilio teresiano" y soñaron la *Hermandad Teresiana Universal* proyecto de gran alcance... El 30 de agosto comenzaron el regreso... El cronista Altés narró largamente en la Revista durante 4 meses la aventura de la peregrinación llena de detalles, testimonios y episodios dando fe de la impresionante vitalidad de aquel movimiento en torno a Teresa de Jesús.

Al regreso, escribió el Director de la Revista estas palabras con las que cerramos el artículo: "La idea que nuestro íntimo y querido amigo el Solitario echó a volar por vez primera diez meses atrás, y que la Revista Teresiana hizo suya y sostuvo con todo empeño, es ya un hecho. Es la primera de las peregrinaciones en obsequio de la celestial Andariega. Vendrán, no lo dudamos, otras muchas... Serán, si se quiere, más numerosas, más gloriosas, más ruidosas, pero no más amantes... Confesamos ingenuamente, y con mayor verdad que Teresa de Jesús, que estamos hechos una imperfección, menos en los deseos y amor".